

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII
Enero-Junio 2022
Número 73

SUMARIO

ARTÍCULOS

Pedro Riquelme Oliva

La Iglesia de Murcia, reducto de catolicidad en el Sexenio Democrático español (1868-1874)..... 1-32

Gloria Silvana Elías

La persona humana: el aporte de Juan Duns Escoto..... 33-51

Álvaro Pereira Delgado

Aproximación bíblica a la experiencia del miedo..... 53-75

Jon Mentxakatorre Odriozola

Subcreator: antropología lingüística y physis entre Adán y Tolkien..... 77-98

Ludmila B. Maevskaya & Khaisam Muhammad Aga

Development of Ibn Taymiyyah's ideas in the works of Sayyid Qutb (1906-1966)..... 99-110

Martín Carbajo Núñez

Education and Integral Ecology. The Role of Family, Spirituality and University.... 111-128

João Manuel Duque

Catolicismo, Modernidade e Pós-Modernidade..... 129-142

Verónica Murillo Gallegos

Escotismo en Nueva España: ley natural y evangelización..... 143-161

Álvaro Roca Palop

La posibilidad de recuperar la inocencia de todo hombre..... 163-186

Claudio César Calabrese - Fernando Brambila - Eduardo de la Vega Segura - Anthony Torres Hernández

Energía y medio ambiente. Una mirada desde la Encíclica Laudato Si'..... 187-204

Jesús Sánchez-Camacho – José David Urchaga-Litago – Ninfa Watt

Reforma educativa en el tardofranquismo. Una mirada desde el periodismo religioso de la revista Vida Nueva..... 205-221

NOTAS Y COMENTARIOS

Ángel J. Navarro Guareño – Anna de Montserrat Vallè – Eloi Aran Sala - Francesc

Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo

Los lugares de culto como experiencia educativa (I): Fundamentación pedagógica. La Basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático..... 223-238

DOCUMENTA

Francisco Gómez Ortín

Bio-bibliografía de Miguel Palao Rico..... 239-243

BIBLIOGRAFÍA.....

245-284

LIBROS RECIBIDOS.....

285-286

BIBLIOGRAFÍA

BÍBLICA

Calduch-Benages, Nuria (coord.), *San Pablo y las mujeres*. PPC, Madrid 2020, 123 pp., 12,5 x 19,5 cm.

El texto es el tercero dedicado a las mujeres en la Escritura (AT –2018– y NT –2019–). Ahora se estudian las mujeres que se nombran en las cartas de Pablo, que comprenden las del Apóstol, las de tradición paulina y las deuteropaulinas o pastorales. Y no es nada fácil vistas algunas tradiciones de tipo misógino que se reflejan en algunas cartas: sumisión de las mujeres a los varones (cf Ef 5,21-23; 1 Tim 2,11), llevar el velo en los actos de culto (cf 1 Cor 11,2-16) y guardar silencio en las asambleas de las primeras comunidades cristianas (cf 1 Cor 14,34-35; 1 Tim 2,11). Con todo, el texto prueba la importancia que muchas de ellas tuvieron en la expansión del Evangelio, en la constitución de las comunidades, ofreciendo sus casas para las reuniones, enseñanzas y celebraciones. Intervienen en la dirección de las mismas y en el compromiso de amor sin límites por los cristianos pobres o marginados.

Once exegetas tratan con precisión y brevedad –los textos no dan para escribir mucho– a las mujeres nombradas en las cartas y que, al final, resume y hace balance el profesor Romano Penna. Rom 16,1-16 cita los nombres que le han ayudado en la creación y desarrollo de la fe. Se nombra a ocho mujeres: Prisca, María, Junia, Trifena, Trifosa, Pérside, Julia y Febe, hermana en la fe de Pablo y diaconisa de la comunidad de Céncreas. A ellas se pueden añadir las que no se les cita por su nombre: la madre de Rufo y la hermana de Nereo. Además se citan Apfia (cf Fil 1-2), Evodia y Síntique (Flp 4,2). Tenemos además a Lidia (cf Hech 16,14-16), Cloe (cf 1 Cor 1,11) y Tecla nombrada en los *Hechos de Pablo*.

Especial importancia tiene Junia, la apóstol para Pablo, y según su pensamiento apóstol es el que ha tenido la experiencia de la resurrección de Jesús y ha sido enviado por Cristo a evangelizar el mundo. Pablo no exige, como Lucas, que haya convivido históricamente con Jesús, como narra en la elección de Matías (cf Hech 1,12-26). Por consiguiente, Junia pertenece a las primeras generaciones cristianas, antes que Pablo, y encarcelada como él por difundir el Evangelio. Carmen Bernabé la llama “la apóstol” (27). Escribe el prof. Javier Gómez Ortín: la cita de *apóstola* está en el Diccionario de Autoridades (1726): “Apóstola. s. f. Enviada, Embaxadora. Esta voz es muy usada en los libros morales. Fr. L. De Granada. *Memorial*, part. 3, trat. 2, cap. 14. “De Samaritana la hace Evangelista y Apóstola de Samaria”. Fr. Fernando Valverde –agustino peruano–, *Vid. de Christ*, lib. 7, c. 3. “Dándoles por mano de un Ángel las nuevas de su Resurrección, y constituyéndolas Apóstolas de sus Apóstoles” (cf Iglesia Hoy) Suprimida en la edición del 2014 de la RAE, debería incluirse de nuevo.

En definitiva, el papel de las mujeres en las primeras comunidades fue muy importante. Poco a poco van desapareciendo sus funciones eclesiales conforme se jerarquiza la Iglesia, perdiéndose su dimensión fraterna, tan importante en las comunidades paulinas.

Francisco Martínez Fresneda